



CENTRO DE POLÍTICAS
PÚBLICAS E INNOVACIÓN
EN SALUD

Retrasos GES en cáncer por comuna

MARZO

2025

RESUMEN

Según datos del Ministerio de Salud (MINSAL), los retrasos en las prestaciones GES asociadas a cáncer han mostrado un aumento sostenido. Durante el último año, el Centro de Políticas Públicas e Innovación en Salud (CIPS) de la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo ha analizado estos retrasos en el sistema público.

El análisis de los retrasos en las garantías explícitas en salud (GES) para distintos tipos de cáncer en Chile revela un preocupante aumento en varias comunas y regiones del país. Durante el cuarto trimestre de 2024, las prestaciones oncológicas retrasadas se concentraron principalmente en San Joaquín (258,27 por 100.000 habitantes), Pedro Aguirre Cerda (255,06) y Alto Hospicio (248,42), evidenciando un alza respecto al año anterior. En contraste, San Antonio, que en 2023 tenía la mayor tasa (244,9), logró reducir sus atrasos a 199,49. También destacan casos como Valdivia, que desde 2023 a 2024 aumentó su tasa de 65,13 a 202,75.

En estas comunas con mayores tasas de atrasos, el principal problema de salud oncológico varía. En San Joaquín, las garantías retrasadas de cáncer de mama presentan la mayor tasa de retrasos (49,86 a 90,78), en Alto Hospicio es el cáncer cervicouterino (68,22 a 180,2) y en Valdivia el cáncer colorrectal (16,28 a 100,65).

De igual manera, según la intervención sanitaria oncológica, se muestra que los retrasos en diagnóstico en estas 10 comunas lidera San Joaquín con (170,05), Pedro Aguirre Cerda (169,64) y Alto Hospicio (181,49). En cuanto a los retrasos en tratamiento, destaca nuevamente San Joaquín (84,38), Pedro Aguirre Cerda (83,01) y Quillota (82,9), mientras que el seguimiento presenta tasas más bajas, siendo San Antonio la comuna con el mayor valor (6,88).

Sección A. Retrasos GES asociados a cáncer en las comunas con más atrasos

Dentro de los datos obtenidos por transparencia, se pudo evaluar la residencia de las personas con alguna prestación atrasada asociada a cáncer. Para evaluar cuáles comunas presentaban la mayor tasa de atrasos, se observaron las tasas de las comunas que presentan 50.000 o más habitantes, para evitar casos donde existen poblaciones muy pequeñas, con solo un atraso, dando una tasa de atraso extremadamente alta.

De las 77 comunas de Chile con más de 50.000 habitantes, en el cuarto trimestre de 2024, San Joaquín registró la mayor tasa de atrasos en prestaciones GES asociadas a cáncer entre las comunas con más de 50.000 habitantes, alcanzando 258,27 por cada 100.000 habitantes, un aumento respecto a los 189,22 de 2023. Pedro Aguirre Cerda presentó un incremento, pasando de 166,03 a 255,06, mientras que Alto Hospicio también mostró un alza, llegando a 248,42 desde los 109,41 del año anterior.

Otras comunas con incrementos en los atrasos fueron Quillota, que subió de 149,22 a 236,27, e Iquique, que pasó de 104,72 a 216,73. Paine y La Cisterna también registraron aumentos, alcanzando tasas de 212,9 y 207,86, respectivamente.

En contraste, San Antonio, que en 2023 tenía la mayor tasa con 244,9, redujo sus atrasos a 199,49 en 2024. Valdivia presentó un alza importante, llegando a 202,75 de los 65,13 que presentaba anteriormente al 2023. Además, Lo Espejo cerró la lista con 189,05, tras un incremento desde los 141,16 registrados en 2023.

Tabla 3. Intervención sanitaria retrasada asociada a cáncer, mujeres 2019-2024.

Comuna	Tasa por 100,000 habitantes 2023	Tasa por 100,000 habitantes 2024
SAN JOAQUÍN	189,22	258,27
PEDRO AGUIRRE CERDA	166,03	255,06
ALTO HOSPICIO	109,41	248,42
QUILLOTA	149,22	236,27
IQUIQUE	104,72	216,73
PAINÉ	130,2	212,9
LA CISTERNA	128,22	207,86
VALDIVIA	65,13	202,75
SAN ANTONIO	244,9	199,49
LO ESPEJO	141,16	189,05

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Asimismo, se revela un preocupante aumento en los retrasos de la garantía de oportunidad en la atención de distintos tipos de cáncer en varias comunas del país. En particular, San Joaquín presenta una mayor tasa de retrasos en cáncer de mama, pasando de 49,86 por 100.000 habitantes en 2023 a 90,78 en 2024. Otras comunas con incrementos incluyen Alto Hospicio, donde los retrasos en cáncer cervicouterino subieron de 68,22 a 180,2, y Quillota, donde la tasa de atraso en cáncer de mama aumentó de 49,74 a 122,97. Además, Valdivia registra un alza notable en cáncer colorrectal, pasando de 16,28 a 100,65.

Tabla 2. Top 10 comunas con mayor tasa de atrasos GES cáncer y su problema de salud principal 2023-2024 (cuarto trimestre)

Comuna	Problema de Salud Principal	Tasa por 100.000 habitantes 2023	Tasa por 100.000 habitantes 2024
San Joaquín	Cáncer de Mama	49,86	90,78
Pedro Aguirre Cerda	Cáncer Cervicouterino	39,7	83,01
Alto Hospicio	Cáncer Cervicouterino	68,22	180,2
Quillota	Cáncer de Mama	49,74	122,97
Iquique	Cáncer Cervicouterino	63,63	153,1
Paine	Cáncer de Mama	58,06	89,73
La Cisterna	Cáncer de Mama	48,59	72,88
Valdivia	Cáncer Colorrectal	16,28	100,65
San Antonio	Cáncer de Mama	49,53	67,42
Lo Espejo	Cáncer Cervicouterino	26,46	55,45

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Además, de estas 10 comunas con mayores tasas de atrasos oncológicos, se identifica que Alto Hospicio presenta una tasa de retrasos relacionado al diagnóstico de cáncer de 181,49 por 100.000 habitantes, San Joaquín (170,05) y Pedro Aguirre Cerda (169,64). En cuanto al retraso en tratamiento, San Joaquín (84,38) y Pedro Aguirre Cerda (83,01) presentan los valores más altos, seguidos de Quillota (82,9).

Por otro lado, los atrasos en el seguimiento oncológico son menores en comparación con las otras etapas, siendo San Antonio la comuna con la tasa más alta (6,88), mientras que en varias comunas, como San Joaquín y La Cisterna, no se registran retrasos en este ámbito. Finalmente, los atrasos en tamizaje son más evidentes en La Cisterna (9,45), seguida por Lo Espejo (3,78) y San Joaquín (3,84), lo que sugiere deficiencias en la detección temprana en estas localidades.

Tabla 3. Top 10 comunas con mayor tasa de atrasos GES cáncer y tasa por intervención sanitaria 2024 (cuarto trimestre)

Comuna	Tasa de atrasos en diagnóstico por cada 100.000 habitantes 2024	Tasa de atrasos en tratamiento por cada 100.000 habitantes 2024	Tasa de atrasos en seguimiento por cada 100.000 habitantes 2024	Tasa de atrasos en tamizaje por cada 100.000 habitantes 2024
San Joaquín	170,05	84,38	0	3,84
Pedro Aguirre Cerda	169,64	83,01	1,2	1,2
Alto Hospicio	181,49	60,5	6,44	0
Quillota	150,6	82,9	2,76	0
Iquique	161,06	52,36	3,31	0
Paine	158,35	49,27	1,76	3,52
La Cisterna	137,67	60,74	0	9,45
Valdivia	164,3	37	1,48	0
San Antonio	125,2	64,66	6,88	2,75
Lo Espejo	133,59	49,15	2,52	3,78

Fuente: Elaboración propia CIPS-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Sección B. Atrasos en cáncer por comunas y región

Las tasas de retrasos en garantías GES oncológicas varían según la macrozona del país. La zona Sur presenta la mayor tasa de retrasos (123,0 por 100.000 habitantes), seguida por la Centro Sur (117,4) y la Austral (110,1), lo que evidencia una mayor presión en el acceso a las prestaciones de salud en estas áreas.

Por otro lado, la Macrozona Metropolitana registra la menor tasa de retrasos (58), lo que podría estar asociado a una mayor disponibilidad de infraestructura y especialistas en comparación con otras regiones del país. Asimismo, la zona Norte (79,8) y la zona Centro (101,4) muestran tasas intermedias, reflejando un impacto desigual en la prestación de servicios de salud a nivel territorial.

Estos datos sugieren que los retrasos en la atención de garantías GES son más críticos en las macrozonas con menor densidad de infraestructura sanitaria, lo que resalta la necesidad de fortalecer la capacidad de respuesta en estas regiones.

Tabla 4. Tasa de retrasos GES cáncer por macrozonas, cuarto trimestre 2024

Macrozona	Tasa por 100,000 habitantes
Austral	110,1
Centro	101,4
Centro Sur	117,4
Metropolitana	58
Norte	79,8
Sur	123,0

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Las regiones con mayor tasa de prestaciones GES asociadas a cáncer atrasadas por cada 100.000 habitantes durante el cuarto trimestre de 2024 son Los Ríos, con 174,2, seguida de Tarapacá, con 141,8, y O'Higgins, con 118,6. Luego se encuentran Biobío, con 107,9, y Araucanía, con 106,6.

Por otro lado, las regiones con menor tasa de prestaciones retrasadas asociadas a esta patología son: Arica (11,1); Atacama (21,3); Ñuble (24,2); Coquimbo (47,8) y Antofagasta (56,5).

Tabla 5. Tasa de atrasos GES cáncer por cada 100.000 habitantes por regiones, cuarto trimestre 2024

Región	Tasa de atrasos por cada 100.000 habitantes
ANTOFAGASTA	56,5
ARAUCANÍA	106,6
ARICA Y PARINACOTA	11,1
ATACAMA	21,3
AYSEN	81,1
BIOBIO	107,9
COQUIMBO	47,8
LOS LAGOS	59,9
LOS RÍOS	174,2
MAGALLANES	95,5

MAULE	90,7
METROPOLITANA	58,0
ÑUBLE	24,2
O'HIGGINS	118,6
TARAPACÁ	141,8
VALPARAÍSO	98,4

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Además, se realizó un análisis de cómo ha cambiado los atrasos por regiones a lo largo de los años y cuáles son sus comunas con más atrasos.

Región de Antofagasta

En la región de Antofagasta, se ha registrado un aumento del 107,1% en los atrasos relacionados con problemas de cáncer, pasando de 197 casos en diciembre de 2022 a 408 en el cuarto trimestre de 2024.

Al mismo período de 2024, las comunas con mayor cantidad de prestaciones en espera son Antofagasta, que concentra el 76% del total de atrasos en la región, y Calama, con un 12%.

Por otro lado, las comunas de Antofagasta, Calama y Mejillones presentan la mayor acumulación de atrasos en prestaciones asociadas al cáncer cervicouterino, siendo este el principal problema identificado en la región. En total, se reportan 97 prestaciones atrasadas relacionadas con esta enfermedad en la región, distribuidas de la siguiente manera: 69% en Antofagasta (67 casos), 19 en Calama (18 casos) y 5% en Tocopilla (5 casos) y el restante 7% se divide en el resto de las comunas.

Tabla 6. Atrasos por comuna región de Antofagasta y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	ANTOFAGASTA	CALAMA	MARÍA ELENA	MEJILLONES	SAN PEDRO DE ATACAMA	TALTAL	TOCOPILLA
CÁNCER CERVICOUTERINO	67	18		1	2	4	5
CÁNCER COLORECTAL	63			2		6	
CÁNCER DE MAMA	57	12		1			7
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	5						
CÁNCER DE PRÓSTATA	18	2					1
CÁNCER DE PULMÓN	24	2		2		7	1
CÁNCER DE TESTÍCULO	5				1		

CÁNCER DE TIROIDES	24	8					1
CÁNCER GÁSTRICO	9	2		1			2
CÁNCER INFANTIL	7	1		1			
CÁNCER RENAL	18						
CÁNCER VESICAL	5						
LEUCEMIA ADULTO						1	
LINFOMA EN ADULTOS	6	5	1			2	
MIELOMA MÚLTIPLE	1						
Total general	309	50	1	8	3	20	17

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Arica y Parinacota

Para la región de Arica y Parinacota, se evidencia que al 2022 no se documentaron prestaciones relacionadas a los problemas de salud GES cáncer atrasadas, mientras que según el último informe publicado por el MINSAL, ahora se registran 29 prestaciones en espera.

En la región de Arica y Parinacota, solo 3 comunas presentan atrasos en prestaciones de salud asociadas a GES cáncer. La comuna de Arica concentra la mayor parte, con 23 de las 29 prestaciones en espera. De estas, 14 corresponden a cáncer de mama, siendo el problema de salud más recurrente en la zona.

Tabla 7. Atrasos por comuna región de Arica y Parinacota y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	ARICA	GENERAL LAGOS	PUTRE
ALIVIO DEL DOLOR	1		
CÁNCER CERVICOUTERINO	4		
CÁNCER COLORECTAL	1	3	1
CÁNCER DE MAMA	12		2
CÁNCER DE PRÓSTATA	1		
CÁNCER DE PULMÓN	2		
CÁNCER DE TIROIDES	1		
CÁNCER GÁSTRICO	1		
Total general	23	3	3

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Atacama

Dentro de la región de Atacama, se observó una disminución de retrasos asociados a prestaciones oncológicas entre diciembre del 2022 y el cuarto trimestre del 2024 del 74% (260 a 68).

Además, el 51% de las 71 prestaciones en espera de este último periodo se concentra en la comuna de Copiapó, seguida por Vallenar con el 22%. En Copiapó, el cáncer de mama es el problema de salud con más atrasos, acumulando 23 de las 35 prestaciones pendientes en la comuna, lo que representa el 33% del total de la región.

Tabla 8. Atrasos por comuna región de Atacama y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	CALDERA	CHAÑARAL	COPIAPÓ	DIEGO DE ALMAGRO	FREIRINA	HUASCO	TIERRA AMARILLA	VALLENAR
CÁNCER CERVICOUTERINO			1				1	1
CÁNCER COLORECTAL		1	3	2		1		1
CÁNCER DE MAMA	1	1	23	1	1			1
CÁNCER DE PRÓSTATA			2		2		1	3
CÁNCER DE PULMÓN	1		1					1
CÁNCER DE TIROIDES			1					1
CÁNCER GÁSTRICO			1		1			
CÁNCER INFANTIL						1		
CÁNCER RENAL			1			1		6
CÁNCER VESICAL								1
LINFOMA EN ADULTOS			2	1		1		
Total general	2	2	35	4	4	4	2	15

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Tarapacá

Dentro de esta región, se puede evidenciar un aumento del 800% en atrasos asociados a GES cáncer respecto a diciembre del 2022 hasta el último informe publicado por el MINSAL (64 a 576).

En la región de Tarapacá, las comunas con más atrasos en prestaciones de salud son Iquique (59% del total regional), Alto Hospicio (34%) y Pozo Almonte (5%). En total Alto Hospicio e Iquique concentran el 93% de los atrasos de la región, con 196 y 338 prestaciones pendientes, respectivamente.

En estas 3 comunas, el cáncer cervicouterino se identifica como el problema de salud asociado a cáncer con mayor cantidad de prestaciones atrasadas.

Tabla 9. Atrasos por comuna región de Tarapacá y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	ALTO HOSPICIO	CAMIÑA	COLCHANE	HUARA	IQUIQUE	PICA	POZO ALMONTE
ALIVIO DEL DOLOR	3				11		
CÁNCER CERVICOUTERINO	140	1			231	10	15
CÁNCER COLORECTAL	5			1	6		
CÁNCER DE MAMA	9		1	1	36	1	3
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL					1		
CÁNCER DE PRÓSTATA	4				13		1
CÁNCER DE PULMÓN	4				2		2
CÁNCER DE TESTÍCULO	1				1		1
CÁNCER DE TIROIDES	2				9	1	1
CÁNCER GÁSTRICO	5				7		1
CÁNCER RENAL	14				5		
CÁNCER VESICAL					2		
LEUCEMIA ADULTO	1						
LINFOMA EN ADULTOS	7				14		1
MIELOMA MÚLTIPLE	1						1
Total general	196	1	1	2	338	12	26

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Coquimbo

Al comparar las cifras de retrasos oncológicos de diciembre del 2022 con las del cuarto trimestre actual, disminuyeron en 15% los atrasos para la región de Coquimbo.

En esta región, las comunas con más atrasos en prestaciones de salud son La Serena (31% del total regional), Coquimbo (24%) y Ovalle (17%). La Serena y Coquimbo sobresalen al concentrar el 55% de los atrasos de la región, con 130 y 102 prestaciones pendientes, respectivamente.

En las 10 comunas con más atrasos, el cáncer de mama se identifica como la prestación asociada a cáncer con mayor cantidad de atrasos.

Tabla 10. Atrasos por las 10 comunas con más atrasos, región de Coquimbo y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	LA SERENA	COQUIMBO	OVALLE	VICUÑA	MONTE PATRIA	ILLAPEL	COMBARBALÁ	SALAMANCA	PUNITAQUI	LOS VILOS
ALIVIO DEL DOLOR		1								
CÁNCER CERVICOUTERINO	7	4	8			2		2	2	1
CÁNCER COLORECTAL	20	19	10	2	1	1	4	2	3	1
CÁNCER DE MAMA	41	31	14	6	3	4	3	5	1	7
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	4	1							1	
CÁNCER DE PRÓSTATA	28	18	16	8	4	2	6	2	3	1
CÁNCER DE PULMÓN	10	11	5	2	3	1		2	1	
CÁNCER DE TESTÍCULO	2	3	2	1				1		
CÁNCER DE TIROIDES	5	1	1		3	1				
CÁNCER GÁSTRICO	11	6	11	3	2	2				
CÁNCER RENAL		3				1	1			
CÁNCER VESICAL	1	3				1				
LINFOMA EN ADULTOS	1	1	3							
Total general	130	102	70	22	16	15	14	14	11	10

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Valparaíso

Para esta región, se observa una disminución del 26% entre diciembre del 2022 y el cuarto trimestre del 2024 (2.690 a 1.993) para las prestaciones retrasadas asociadas algún cáncer.

Además las comunas con más atrasos en prestaciones de salud son Valparaíso (8,6% del total regional), Viña del Mar (18,3%), Quillota (8,6%), Villa Alemana (7,8%), San Antonio (7,4%), Concón (2,8%), Limache (2,3%), Calera (2,1%) y El Tabo (2%). En conjunto, Viña del Mar y Valparaíso concentran el 36,8% de las 2.014 prestaciones atrasadas en la región.

En estas 10 comunas, el cáncer de mama se identifica como la prestación asociada a cáncer con mayor número de atrasos en 9 de ellas, mientras que Quilpué destaca por tener mayores atrasos en cáncer colorrectal.

Tabla 11. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región de Valparaíso y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

Problema de Salud	VALPARAÍSO	VIÑA DEL MAR	QUILLOTA	VILLA ALEMANA	SAN ANTONIO	QUILPUÉ	CONCÓN	LIMACHE	CALERA	EL TABO
ALIVIO DEL DOLOR		1			3					
CÁNCER CERVICOUTERINO	107	45	14	24	35	22	13	6	9	1
CÁNCER COLORECTAL	26	91	23	39	25	32	7	9	4	4
CÁNCER DE MAMA	152	90	89	39	49	29	17	15	17	22
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	3	1	1	3	1	2				
CÁNCER DE PRÓSTATA	27	32	19	16	9	14	4	4	3	5
CÁNCER DE PULMÓN	6	20	11	4	5	6	2	5	2	3
CÁNCER DE TESTÍCULO	5	5				2		1		
CÁNCER DE TIROIDES		8	3	2		3	1		1	
CÁNCER GÁSTRICO	8	32	4	12		18	2	3	1	1
CÁNCER INFANTIL	3		1	1						
CÁNCER RENAL	18	7	1	2	14	1	2	1		1
CÁNCER VESICAL		6			1					
LEUCEMIA ADULTO	3	14		4		2	2		1	1
LINFOMA EN ADULTOS	10	11	6	10	5	14	5	1	4	1
MIELOMA MÚLTIPLE	2	1			1	1				
Total general	370	364	172	156	148	146	55	45	42	39

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región Metropolitana

En la región Metropolitana, es donde se sitúan la mayor cantidad de atrasos relacionados a cáncer. Desde diciembre del 2022 hasta finales del 2024, aumentaron los atrasos en 53,7% (3.179 a 4.887).

Asimismo, las 10 comunas con más atrasos en prestaciones de salud asociadas a cáncer son La Florida (7% del total regional), Puente Alto (7%), San Bernardo (5%), Pedro Aguirre Cerda (4%), San Joaquín (4%), Santiago (4%), San Miguel (3%), Conchalí (3%), Recoleta (3%) y La Cisterna (3%). En conjunto, Puente Alto y La Florida concentran el 14% de las 5.321 prestaciones atrasadas en la región, siendo las comunas con mayor cantidad de casos.

En cuanto a los problemas de salud, el cáncer cervicouterino predomina como la prestación con más atrasos en Pedro Aguirre Cerda y Santiago. Por otro lado, las 8 comunas restantes presentan más retrasos en prestaciones asociadas a cáncer de mama.

Tabla 12. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región Metropolitana y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	PUENTE ALTO	LA FLORIDA	SAN BERNARDO	PEDRO AGUIRRE CERDA	SAN JOAQUÍN	SANTIAGO	SAN MIGUEL	CONCHALÍ	RECOLETA	LA CISTERNA
ALIVIO DEL DOLOR		4	3	1	6	7	2			
CÁNCER CERVICOUTERINO	49	67	49	69	54	49	54	38	33	45
CÁNCER COLORECTAL	40	64	36	37	31	22	23	32	37	23
CÁNCER DE MAMA	106	90	105	62	71	45	59	41	38	54
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	3		4		1	4			4	1
CÁNCER DE PRÓSTATA	27	17	24	9	8	8	6	15	16	7
CÁNCER DE PULMÓN	25	12	17	12	10	9	7	6	9	6
CÁNCER DE TESTÍCULO	5	3	2		2	3	4	1	1	2
CÁNCER DE TIROIDES	10	5	6	7	5	7	2	7	10	5
CÁNCER GÁSTRICO	41	20	6	8	7	6	3	3	5	3
CÁNCER INFANTIL	4		1						1	
CÁNCER RENAL	8	7	4	2	3	6	2	4	4	4
CÁNCER VESICAL	5						1			
LEUCEMIA ADULTO	6	3	2	3		2		3	2	
LINFOMA EN ADULTOS	28	27	9	3	10	13	3	13	4	4
MIELOMA MÚLTIPLE								1		
Total general	357	319	268	213	208	181	166	164	164	154

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de O'Higgins

Dentro de esta región se registraron 1.216 prestaciones atrasadas oncológicas, lo que demuestra un aumento del 102% cuando se compara con las cifras de diciembre del 2022 (602).

También las comunas con más atrasos en prestaciones de salud son Rancagua (22% del total regional), San Fernando (8%), Rengo (6%), Santa Cruz (5%), Machalí (5%), San Vicente (4%), Chimbarongo (4%), Mostazal (4%), Requínoa (3%) y Chépica (3%). Rancagua destaca como la comuna con mayor concentración de atrasos, acumulando 271 de las 1.216 prestaciones registradas en la región.

En términos de problemas de salud, en Santa Cruz las prestaciones más atrasadas son relacionadas a cáncer cervicouterino, mientras que en Mostazal y Chépica predominan los retrasos en cáncer colorrectal. En las demás comunas, el cáncer de mama lidera como la prestación con mayor cantidad de casos pendientes.

Tabla 13. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región O'Higgins y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	RANCAGUA	SAN FERNANDO	RENGO	SANTA CRUZ	MACHALÍ	SAN VICENTE	CHIMBARONGO	MOSTAZAL	REQUÍNOA	CHÉPICA
ALIVIO DEL DOLOR										
CÁNCER CERVICOUTERINO	51	3	27	21	16	15	4	6	6	
CÁNCER COLORECTAL	28	17	3	7	4	4	5	15	5	11
CÁNCER DE MAMA	120	36	28	12	23	17	15	6	19	4
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	3	7	1	1		1				1
CÁNCER DE PRÓSTATA	15	4	4		5	7	7	4	3	
CÁNCER DE PULMÓN	13	2	2	1	1	2	1		2	1
CÁNCER DE TESTÍCULO	4	1	1	2					1	
CÁNCER DE TIROIDES	8	10	1	2	2	3	7	4	1	
CÁNCER GÁSTRICO	10	16	1	8	3		9	6		19
CÁNCER INFANTIL									1	
CÁNCER RENAL	8	1		1		4	1		1	
LEUCEMIA ADULTO	2									
LINFOMA EN ADULTOS	9			7	1	1	2	2		2
Total general	271	97	68	62	55	54	51	43	39	38

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región del Maule

Dentro del Maule se evidenciaron 1.063 prestaciones relacionadas a cáncer en espera según el último corte de los datos. Esto demuestra un aumento del 40,8% a comparación con las cifras de diciembre del 2022. Aunque se debe mencionar que entre 2023 y 2024, disminuyeron los casos en 21,5%.

Dentro de las comunas con mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud, destaca Talca (28% del total regional), Curicó (9%), Linares (8%), Maule (6%), Constitución (6%), San Clemente (5%), San Javier (3%), Parral (3%), Cauquenes (3%) y Longaví (2%).

En cuanto a los problemas de salud, Curicó, Linares, San Javier y Parral presentan mayores atrasos en prestaciones relacionadas con cáncer de mama. Por otro lado, en las seis comunas restantes el cáncer colorrectal predomina como la prestación con más atrasos.

Tabla 14. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región del Maule y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	TALCA	CURICÓ	LINALES	MAULE	CONSTITUCIÓN	SAN CLEMENTE	SAN JAVIER	PARRAL	CAUQUENES	LONGAVÍ
ALIVIO DEL DOLOR										
CÁNCER CERVICOUTERINO	22	9	9	6	1	1	5	6	1	3
CÁNCER COLORECTAL	129	18	13	34	34	28	1	5	11	8
CÁNCER DE MAMA	60	34	32	11	13	9	18	15	10	7
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	2	4	1		1	1		1		2
CÁNCER DE PRÓSTATA	21	4	9	1	3	3	7	2	2	2
CÁNCER DE PULMÓN	7	7	6	3	3	2		1	1	
CÁNCER DE TESTÍCULO	2	1	1			1			1	
CÁNCER DE TIROIDES	10	2	1	3		1		2	3	
CÁNCER GÁSTRICO	31	6	1	11	6	9	2	1	4	1
CÁNCER INFANTIL	2									1
CÁNCER RENAL	1	8	6				2	2		1
CÁNCER VESICAL			1				2			
LEUCEMIA ADULTO	1		1							
LINFOMA EN ADULTOS	5					1				
MIELOMA MÚLTIPLE			1							1
Total general	293	94	81	69	61	56	37	35	33	26

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Ñuble

Respecto a esta región, se evidencia una disminución de retrasos oncológicos GES del 78,9% entre diciembre del 2022 al cuarto trimestre del 2024.

Asimismo, las comunas con mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud son Chillán (33% del total regional), San Carlos (10%), Bulnes (6%), Chillán Viejo (6%), Quillón (6%), Coihueco (4%), El Carmen (4%), Pemuco (4%), Ránquil (4%) y San Ignacio (4%). Chillán concentra la mayor parte de los atrasos, con 42 de las 126 prestaciones pendientes en la región.

En términos de problemas de salud, en Chillán el cáncer de próstata es la prestación con más atrasos, con 16 casos. En San Carlos, el cáncer de mama presenta la mayor cantidad de atrasos, con 8 casos. En Bulnes, Chillán Viejo, Quillón, Coihueco, El Carmen, Pemuco, Ránquil y San Ignacio, el cáncer de mama también es la prestación con más atrasos.

Tabla 15. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región de Ñuble y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	CHILLÁN	SAN CARLOS	BULNES	CHILLÁN VIEJO	QUILLÓN	COIHUECO	EL CARMEN	PEMUCO	RÁNQUIL	SAN IGNACIO
CÁNCER CERVICOUTERINO	2		1							
CÁNCER COLORECTAL	4	3	2		1		2	1		
CÁNCER DE MAMA	13	8	3	4	1	1	2	4		2
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	3									
CÁNCER DE PRÓSTATA	16	1	1	2	3	2			2	2
CÁNCER DE PULMÓN						1	1			
CÁNCER DE TIROIDES									1	
CÁNCER GÁSTRICO	1									1
CÁNCER INFANTIL	1									
CÁNCER RENAL		1		1	1				1	
CÁNCER VESICAL	1									
LINFOMA EN ADULTOS	1					1			1	
MIELOMA MÚLTIPLE					1					
Total general	42	13	7	7	7	5	5	5	5	5

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región del Biobío

Desde diciembre del 2022 hasta el cuarto trimestre del 2024 aumentaron los casos de prestaciones retrasadas oncológicas en 21% en la región del Biobío.

También las comunas con mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud son Concepción (18% del total regional), Los Ángeles (16%), San Pedro de La Paz (6%), Chiguayante (5%), Coronel (5%), Cabrero (3%), Lota (3%), Santa Bárbara (3%), Mulchén (3%) y Talcahuano (3%). Concepción y Los Ángeles lideran en cantidad de prestaciones pendientes, con 328 y 293 casos, respectivamente, de un total de 1.820 en la región.

En cuanto a los problemas de salud, el cáncer colorrectal predomina como la prestación con más atrasos en Los Ángeles, con 151 casos, y en Cabrero, con 35. En las demás comunas analizadas, el cáncer de mama es la principal prestación en espera, destacando Concepción con 182 casos, seguido de Los Ángeles con 69, San Pedro de la Paz con 50, Chiguayante con 49, Coronel con 61, y otras comunas con cifras menores.

Tabla 16. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región del Biobío y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	CONCEPCIÓN	LOS ANGELES	SAN PEDRO DE LA PAZ	CHIGUAYANTE	CORONEL	CABRERO	SANTA BÁRBARA	LOTA	MULCHÉN	TALCAHUANO
ALIVIO DEL DOLOR	5	1	2	1						
CÁNCER CERVICOUTERINO	33	12	5	11	1	1		2		5
CÁNCER COLORECTAL	44	151	31	17	12	35	39	5	36	5
CÁNCER DE MAMA	182	69	50	49	61	11	5	38	13	23
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL		2	1							
CÁNCER DE PRÓSTATA	14	9	2	1			1	2		11
CÁNCER DE PULMÓN	9	6	5	2	3	1		1		
CÁNCER DE TESTÍCULO	1		2							
CÁNCER DE TIROIDES	3	14	4	3		3	3	2	3	2
CÁNCER GÁSTRICO	22	17	5	7	7	6	10	3	2	1
CÁNCER INFANTIL		1				1				3
CÁNCER RENAL	6	5	2					2	1	2
CÁNCER VESICAL	1									1
LEUCEMIA ADULTO	1		1							
LINFOMA EN ADULTOS	7	4	2		3			2	1	1
MIELOMA MÚLTIPLE		2		1						1
Total general	328	293	112	92	87	58	58	57	56	55

Fuente: Elaboración propia CIPS-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de La Araucanía

Para el caso de la región de Araucanía, disminuyeron los atrasos en las prestaciones relacionadas a cáncer en 10,4% entre diciembre del 2022 y el cuarto trimestre del 2024 (1.228 a 861).

Dentro de esta región, las comunas con mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud son Temuco (29% del total regional), Padre Las Casas (9%), Villarrica (6%), Lautaro (5%), Angol (4%), Nueva Imperial (4%), Freire (4%), Gorbea (4%), Pucón (4%) y Vilcún (3%). Temuco concentra la mayor parte de los atrasos, con 320 de las 1100 prestaciones pendientes en la región.

En términos de problemas de salud, el cáncer de mama es la prestación con más atrasos en Temuco, con 91 casos, seguido por Padre Las Casas con 23, Angol con 21, Nueva Imperial con 22, Vilcún con 13 y Gorbea con 9. En cambio, el cáncer cervicouterino es la principal prestación en espera en Villarrica, con 17 casos; en Lautaro, con 26; y en Pucón, con 12. Por otro lado, Freire y Nueva Imperial presentan cifras similares en cáncer de mama y cáncer cervicouterino, con 14 y 7 casos en Freire, y ¹⁸ 22 y 2 casos en Nueva Imperial, respectivamente

Tabla 17. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región de la Araucanía y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	TEMUCO	PADRE LAS CASAS	VILLARRICA	LAUTARO	NUEVA IMPERIAL	ANGOL	FREIRE	PUCÓN	VILCÚN	GORBEA
ALIVIO DEL DOLOR	2		1	1						
CÁNCER CERVICOUTERINO	69	26	17	26	2	4	7	12	12	3
CÁNCER COLORECTAL	66	22	11	3	11	6	10	11	4	18
CÁNCER DE MAMA	91	23	8	10	22	21	14	7	13	9
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	5	1	1	1	1	1	1	1		1
CÁNCER DE PRÓSTATA	21	6	4	1	3		4	1	2	2
CÁNCER DE PULMÓN	6	3		1	1	3	1	1	1	1
CÁNCER DE TESTÍCULO		1	1							
CÁNCER DE TIROIDES	12	3	1	4	1	3		2	3	
CÁNCER GÁSTRICO	18	12	8	4	1	4	2	3	2	2
CÁNCER RENAL	12	3	2	3	1		1	1	1	1
CÁNCER VESICAL			2							
LEUCEMIA ADULTO	4		3	3	1	2			1	
LINFOMA EN ADULTOS	14	1	3	2	2		1	1		1
MIELOMA MÚLTIPLE		1								
Total general	320	102	62	59	46	44	41	40	39	38

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Los Ríos

En la región de Los Ríos, disminuyeron los atrasos oncológicos en 1,8% entre diciembre del 2022 y el cuarto trimestre del 2024 (732 a 719).

También, se identifica que en Valdivia se concentra la mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud, representando el 38% del total regional (274 de las 719 prestaciones pendientes). Le siguen las comunas de Río Bueno (10%), La Unión (8%), Panguipulli (8%), Mariquina (7%), Futrono (7%), Paillaco (5%), Los Lagos (5%), Lanco (4%) y Corral (4%).

En estas 10 comunas, el cáncer colorrectal destaca como el principal problema de salud asociado a atrasos en las prestaciones.

Tabla 18. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región de los Ríos y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	CORRAL	FUTRONO	LA UNIÓN	LOS LAGOS	MARIQUINA	PAILLACO	PANGUIPULLI	RÍO BUENO	VALDIVIA	LANCO
CÁNCER CERVICOUTERINO						2			3	
CÁNCER COLORECTAL	14	25	38	24	33	21	29	61	136	17
CÁNCER DE MAMA	2	4	5	2	8	4	6	4	41	3
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	1									
CÁNCER DE PRÓSTATA	1	1	1	3		3	1	1	23	1
CÁNCER DE PULMÓN	1			1			2		2	
CÁNCER DE TESTÍCULO						1			1	
CÁNCER DE TIROIDES		1	2	2		2	1	2	9	
CÁNCER GÁSTRICO	8	15	4		2	4	12	2	38	4
CÁNCER RENAL		1	3	4	4	1	2	2	15	
CÁNCER VESICAL									1	
LEUCEMIA ADULTO		1					1			
LINFOMA EN ADULTOS		1					2	2	5	
MIELOMA MÚLTIPLE										1
Total general	27	49	54	35	47	38	56	74	274	26

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Los Lagos

Desde diciembre del 2022 y finales del 2024 aumentaron los atrasos oncológicos en la región de Los Lagos en 22% (447 a 546).

Dentro de esta zona, las comunas con mayor cantidad de atrasos en prestaciones de salud son Puerto Montt (38% del total regional), Castro (8%), Puerto Varas (7%), Ancud (6%), Quellón (6%), Calbuco (5%), Osorno (4%), Frutillar (4%), Dalcahue (3%) y Llanquihue (3%). Puerto Montt concentra la mayor proporción, con 207 de las 546 prestaciones atrasadas en la región.

En términos de problemas de salud, el cáncer de mama es la prestación con más atrasos en Puerto Montt, con 71 casos, seguido por Castro con 24, Puerto Varas con 14, Ancud con 12 y Quellón con 13. En Calbuco, el cáncer colorrectal es la prestación con mayor número de atrasos, con 4 casos. En Chonchi no figura en la tabla, pero considerando las comunas restantes, Frutillar, Dalcahue, Llanquihue y Osorno presentan el cáncer cervicouterino como la prestación con más atrasos, con 5, 3, 3 y 3 casos respectivamente.

Tabla 19. Atrasos por las 10 comunas con más prestaciones retrasadas, región de los Lagos y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	PUERTO MONTT	CASTRO	PUERTO VARAS	ANCUD	QUELLÓN	CALBUCO	OSORNO	FRUTILLAR	DALCAHUE	LLANQUIHUE
ALIVIO DEL DOLOR	6	1	2					1		1
CÁNCER CERVICOUTERINO	52	5	3	2	9	8	3	5	3	3
CÁNCER COLORECTAL	25	3	8	8	2	4	3	5	5	3
CÁNCER DE MAMA	71	24	14	12	13	6	6	6	2	8
CÁNCER DE OVARIO EPITELIAL	3		3		1		1			
CÁNCER DE PRÓSTATA	9	1		1		2	1	1	2	
CÁNCER DE PULMÓN	8		1						1	1
CÁNCER DE TESTÍCULO	1	1			1		1			
CÁNCER DE TIROIDES	10	3	2	3	2	2	3	1	1	1
CÁNCER GÁSTRICO	6	3	1	4	3	2	2	1	5	1
CÁNCER RENAL	9	1		2	1	2				
CÁNCER VESICAL	2									
LEUCEMIA ADULTO	2		1							
LINFOMA EN ADULTOS	3	1	2	2			1			
MIELOMA MÚLTIPLE										
Total general	207	43	37	34	32	26	21	20	19	18

Fuente: Elaboración propia CIPs-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Aysén

Dentro de la región de Aysén, se registraron 88 prestaciones relacionadas a cáncer en espera, lo que significa una disminución del 44% en comparación con las cifras de diciembre del 2022.

La comuna de Coyhaique es donde se concentra el 58% de las 88 prestaciones atrasadas registradas en la región. El principal problema de salud en esta comuna corresponde al cáncer cervicouterino y de mama, ambas con 13 prestaciones pendientes.

Tabla 20. Atrasos por comuna, región de Aysén y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	AYSÉN	CHILE CHICO	COCHRANE	COYHAIQUE	LAGO VERDE	OHIGGINS	PUERTO CISNES	RÍO IBÁÑEZ
CÁNCER CERVICOUTERINO	2		1	13			1	1
CÁNCER COLORECTAL	3		1	4	1		1	2
CÁNCER DE MAMA	8	1		13		1		1
CÁNCER DE PRÓSTATA				4			1	2
CÁNCER DE PULMÓN	1	1		7				
CÁNCER DE TESTÍCULO	2			2				
CÁNCER DE TIROIDES	1			2				
CÁNCER GÁSTRICO	1			4	1			
CÁNCER RENAL							1	
LINFOMA EN ADULTOS				2			2	
Total general	18	2	2	51	2	1	6	6

Fuente: Elaboración propia CIPS-UDD a través de datos otorgados por transparencia

Región de Magallanes

Finalmente, en la región de Magallanes aumentaron los atrasos GES cáncer en 96,6% desde diciembre del 2022 hasta el cuarto trimestre del 2024 (89 a 175).

También se puede evidenciar que 64% de las prestaciones atrasadas de la región pertenecen a la comuna de Punta Arenas (112 prestaciones de 175). Además, el problema de salud principal con más atrasos de esta comuna es el cáncer colorrectal, con 45 prestaciones en espera.

Tabla 21. Atrasos por comuna, región de Magallanes y por problema de salud oncológico – Cuarto Trimestre 2024

PROBLEMA DE SALUD	PORVENIR	PUERTO NATALES	PUNTA ARENAS	SAN GREGORIO	TIMAUKEL
CÁNCER CERVICOUTERINO			5		
CÁNCER COLORECTAL	9	9	45	1	
CÁNCER DE MAMA	1	6	17		1
CÁNCER DE PRÓSTATA		2	2		
CÁNCER DE PULMÓN	5	3	18		
CÁNCER DE TESTÍCULO		2	3		
CÁNCER DE TIROIDES			1		
CÁNCER GÁSTRICO	5	16	17	1	
CÁNCER RENAL			2		
LINFOMA EN ADULTOS	1		2		
OSTEOSARCOMA		1			
Total general	21	39	112	2	1

Fuente: Elaboración propia CIPS-UDD a través de datos otorgados por transparencia

CENTRO DE POLÍTICAS PÚBLICAS EN INNOVACIÓN Y SALUD



CIPS UDD

Facultad de Gobierno



Av. La Plaza 680, Las Condes



+56 2 258 756 87



 @cips_udd



@cips.udd